
Банкиры отдают долги

Под конец октября банки стали активнее рассчитываться с НБУ по рефинансированию.
"Если раньше нас буквально заваливали заявками на пролонгацию кредитов еще до
наступления сроков погашения, то в последние несколько недель финучреждения все
чаще гасят свои задолженности и не просят об отсрочке", - сообщил источник в
Нацбанке. Чиновники еще не свели официальную статистику расчетов по нацбанковским
займам, и финансисты ориентируются лишь на свои оценки. 

"В сентябре–октябре объемы погашения банками рефинансирования НБУ выросли
почти вдвое по сравнению с летними месяцами", - рассказал старший аналитик
инвестиционной компании Phoenix Capital Андрей Нестерук. 

  

"По нашим подсчетам, за сентябрь–октябрь задолженность банков перед регулятором
уменьшилась на 2 млрд грн. Правда, при этом общий объем долгов по
рефинансированию остался на достаточно высоком уровне - более 80 млрд грн.", -
дополнил его начальник управления рыночных и операционных рисков банка "Финансы
и Кредит" Дмитрий Спичак. Главная причина повышения сознательности финансистов,
начавших активнее прежнего гасить свои долги перед НБУ, - ужесточение требований
регулятора. Как объясняют банкиры, с недавних пор при подаче заявки на пролонгацию
от финучреждения-должника требуется в обязательном порядке еще и предоставление
программы финансового оздоровления банка. И как только она оказывается в Нацбанке,
тот уведомляет подопечного, что отныне имеет все основания для введения в банк
временной администрации со всеми вытекающими последствиями: ограничениями на
основные операции, отстранение от работы правления финучреждения и пр. 

"Прежде прошения о пролонгации рефинансирования НБУ подавались не только из-за
того, что у банка действительно не было средств для погашения задолженности: просто
мы пытались перестраховаться из-за неопределенности с погашением клиентами
кредитов: если долг можно было не отдавать, то мы этого и не делали. В нынешних же
условиях нам лучше рассчитаться с центробанком, поскольку последствия от введения
администрации могут быть необратимыми", - рассказал зампред одного из киевских
банков. 

По его словам, главная проблема, которая возникает в финучреждении сразу после
появления в нем временного администратора, - это резкое снижение платежной
дисциплины: погашение кредитов заемщиками падает сразу на 80–85%. 

Вторая причина более активного погашения банками рефинансирования в октябре -
невыполнение ими условий НБУ. "Решение о пролонгации кредитов принимается
Нацбанком лишь при выполнении финучреждением всех его требований. Если они не
выполняются, а банк не соблюдает ограничения НБУ и не предоставляет ему ликвидные
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залоги, то ему может быть отказано в отсрочке выплат. Регулятор проявляет
принципиальность и требует погашения рефинансирования в срок", - рассказал
директор казначейства ОАО КБ "Хрещатик" Алексей Козырев. В ноябре–декабре
финансисты прогнозируют увеличение объемов погашения нацбанковского
рефинансирования. 

"Мы отказались от идеи пролонгации рефинансирования Нацбанка. Уже погасили 100
млн грн. из 500 млн, которые НБУ нам предоставил еще в декабре 2008 г., и остальные
вернем в срок", - сообщил председатель правления ВТБ Банка Вадим Пушкарев. По
разным оценкам, всего в ноябре–декабре отечественные финучреждения вернут
центробанку порядка 5,5–6 млрд грн. 

Часть этих средств, по мнению экспертов, будет снова выдана регулятором в виде
нового рефинансирования. Правда, они уверены, что в большинстве случаев речь
пойдет о краткосрочном кредитовании, а не массовой выдаче средств на полгода–год,
причем на небольшие суммы. 

"Думаю, на протяжении ноября–декабря Нацбанк ограничится рефинансированием
overnight в объемах 1,5–3 млрд грн. за месяц, двухнедельными кредитами на 2–2,5 млрд
грн. и выделением займов не более 1,5–2 млрд грн. на более длительные сроки", -
спрогнозировал Алексей Козырев. Опрошенные финансисты уверены, что банки вполне
смогут закончить год и без активной поддержки НБУ. 

"В ноябре–декабре большинство финучреждений не будут нуждаться в предоставлении
новых кредитов Нацбанка за исключением нескольких небольших банков", - заверил
финансовый аналитик Astrum Investment Management Ярослав Стецик. Активизацию
рефинансирования Нацбанка эксперты прогнозируют лишь в феврале–марте 2010 г.
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